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Его видно за многие 
дали. За покатыми зеле-
ными холмами и изрезан-
ными лесными массивами 
в туманной пелене вдруг 
сверху  открывается взору 
белая снежная шапка зна-
менитой кавказской вер-
шины.

Каждый, кто видит его, же-
лает покорить его высоту. 
Кабардинцы говорят «Ошха-
махо» – (Гора Счастья), бал-
карцы – «Минги-тау» (Тыся-
ча гор), черкесы – «Уа-шха» 
(Глава Неба), турки – «Дин-
падишах» (Властелин горных 
духов), «Эльбурс» – говорят 

иранцы, что с фарси пере-
водится как «Сверкающий». 
Все эти названия принадле-
жат двухвершинному дрем-
лющему вулкану, красавцу 
Эльбрусу. Западная верши-
на его возвышается на 5642 
м, восточная — на 5621 м. 
Обе они покрыты сплошным 
фирновым покровом, от ко-
торого расходятся в разные 
стороны 23 ледника.

Группа альпинистов в со-
ставе руководителя коман-
ды Висана Юсупова, Дауда 
Точиева, Нану, Долхада и 

Ахмата Эльмезовых, пред-
ставителей Республики 
Ингушетия и Кабардино-
Балкарской Республики со-
вершила 23 июля 2011 года 

восхождение на западную, 
самую высокую вершину 
Европы (5642 метра) горы 
Эльбрус. 

Восхождение было орга-
низовано с целью обраще-
ния людей доброй воли, со-
бравшихся здесь, и самого 
возрастного участника вос-
хождения, 74-летнего Дауда 
Абукаровича Точиева к той 
части молодежи Северного 
Кавказа, которая участвует 
в незаконных вооруженных 
формированиях. Это была 
сложная, трудная, требую-
щая огромного физического 
напряжения, силы воли, му-
жества экспедиция. Только 
на первый взгляд кажется, 
что это «привычный» тури-

стический  маршрут. Запад-
ный склон Эльбруса – слож-
ный и опасный путь, плюс 
холод, нехватка кислорода, 
да и возьмите возраст не-

которых участников – это 
своего рода подвиг. Кстати, 
впервые человек старше 
семидесяти лет за послед-

ние сто лет покорил главную 
высоту Кавказа! И это наш 
человек! И главное, что ря-
дом с ним были надежные 
люди, земляки и братья из 
Кабардино-Балкарии. 

 Эльбрус впервые упоми-
нается в “Книге побед” пер-
сидского историка Шериф-
ад-Дин Йезди, который 
пишет, что среднеазиатский 
завоеватель Тимур (Тамер-
лан) во время успешных во-
енных походов в Закавказье, 
согласно легенде, совершил 
восхождение на Эльбрус для 
совершения молитвы. Эти и 
другие данные о покорении 
гиганта Кавказа имеются в 
трудах некоторых путеше-
ственников, однако они не 
имеют основательных исто-
рических подтверждений.

Документальные, досто-
верные данные об Эльбрусе 
встречаются в отчетах рус-
ских послов и ученых XVIII 
века, когда стали развивать-
ся связи между Россией и 
Грузией.

Официальной датой по-
корения Эльбруса считается 
1829 год, когда была орга-
низована экспедиция, руко-
водимая начальником Кав-
казской укрепленной линии 
генералом Г. А. Эмануэлем.

С тех пор прошло много 
лет и зим, восхождение со-
вершили сотни людей, де-
сятки экспедиций. И часто 

здесь случались трагедии, 
когда гибли альпинисты. 
Покорение Эльбруса во все 
время оставалось задачей,  
с которой справиться могут 
только люди, сильные телом 
и духом. Каждый шаг здесь 
требует самообладания, на-
пряжения морально-волевых 
качеств. Нечем дышать, в 
голове стучит кровь, ноги не 
слушаются, ультрафиолет и 
обмораживающий ветер, об-
манчивый снег под ногами… 
Здорово, если в человеке 
есть мечта преодолеть все 
трудности и оказаться перед 
этим, кристально чистым 
синим небом, стоять над 
сверкающим льдом снежных 
вершин. И если есть воля и 
характер осуществить мечту. 

Надо отдать должное всем 
участникам экспедиции и, 
конечно, Висану Юсупову, 
однажды пообещавшему 
покорить Эльбрус, и после 
двух труднейших неудач, 
все же преодолевшему эти 
трудные 5642 метра вверх.  

Там, на пике, где все пер-
возданно и неповторимо, где 
понимаешь, сколь ценна и 
прекрасна жизнь, прозвуча-
ли слова обращения Дауда 
Точиева и его друзей к мо-
лодым людям, которые оши-
бочно могли выбрать пагуб-
ный путь в своей жизни:

«Дорогие мои молодые 
братья и сестры! Те, кто 

участвует в незаконных 
вооруженных формирова-
ниях, с величайшей вер-
шины Европы Эльбруса 
обращаюсь к вам!

В жизни есть много пре-
красного и хорошего, что-
бы занять себя. Природа 
– величайшее создание 
Всевышнего. Находите 
блага и счастья в слиянии 
с природой.

Дорогие и родные! Вы 
боль и слезы отцов и ма-
терей, братьев и сестер, а 
также всего населения на-
шего родного Северного 
Кавказа. Я очень надеюсь, 
что мой пример и пример 
нашей команды восходи-
телей на Эльбрус окажет 
благотворное влияние на 
ваше сознание, и вы вста-
нете на правильный путь. 
Да поможет нам Всевыш-
ний в обретении мира, 
разума, доброты и терпе-
ния!»

Символично, что это вос-
хождение совершили люди 
разных национальностей, 
живущие в республиках Се-
верного Кавказа, которых 
роднит такое качество, как 

интернационализм, богат-
ство этнических культур и 
самобытность народов, их 
населяющих. Пусть же мир и 
созидание всегда отличают 
Северный Кавказ от осталь-
ных уголков Земли, как кра-
сота и дух  наших гор отли-
чается от всех красот других 
регионов и краев. Лучше гор 
могут быть только горы и … 
надежные люди, которые 
идут с тобой в одной связке 
по опасному маршруту к се-
ребряной снежной вершине.

В.САИТОВ

НАД ЭЛЬБРУСОМ 
ПРОЗВУЧАЛИ 

СЛОВА О МИРЕ

ЕДИНСТВО ПОМыСЛОВ

- Я не могла уложить ре-
бенка спать. У него астма,  
он не мог ночью спать, не 
хватало воздуха. Нам посо-
ветовали приехать сюда, в 
«Аьрзи», и только здесь мой 
сын стал нормально спать, а 
я смогла отдохнуть за долгое 
время, - говорит  Лема До-
лакова. С Лемой и её сы-
ном сюда приехали еще два 
племянника женщины. У них 
тоже аллергическая астма 
и только здесь, в Таргиме,  
дети смогли, образно говоря, 
отдышаться.

На сегодняшний день в 
лагере отдыхают 370 детей 
из различных районов Ингу-
шетии. Несмотря на имею-
щиеся проблемы, дирекция 
оздоровительного лагеря су-
мела обеспечить детей пяти-
разовым питанием и вполне 
приличными условиями для 
отдыха, занятий спортом и 
экскурсиями на памятники 
средневековой башенной 
архитектуры. Детский оздо-
ровительный лагерь «Аьрзи» 
- старейшее детское курорт-
ное учреждение республики. 
Сегодня трудно найти ребен-

ка или подростка, не побы-
вавшего и не отдохнувшего в 
этом лагере.  21 день длится 
смена. Три недели веселья и 
здорового образа жизни. Ка-
лорийное питание, активный 
отдых и чистый горный воз-
дух способствуют оздоров-
лению не только детей, но и 

взрослых. 
Не случайно в руководстве 

Ингушетии принято решение 
о перепрофилировании ла-
геря в всесезонный детский 
курорт, со всеми вытекающи-
ми из этого решения измене-
ниями.

(Продолжение на 2 стр.)

О детском оздоровительном лагере «Аьрзи», что вот уже более 15 лет функ-
ционирует в горной зоне, наша газета писала и ранее. Сотрудники лагеря вы-
полняют государственную задачу оздоровления детей.  Расположен он в кра-
сивейшем месте горной Ингушетии. Здесь уникальный лечебный климат, и не 
случайно решено преобразовать лагерь в санаторий

«Аьрзи» -   царство детства

Спасательные службы 
учреждений города Малгобе-
ка отработали меры взаимо-
действия при возникновении 
чрезвычайной ситуации.

В 10 часов на пульт еди-
ной диспетчерской службы 
администрации города по-
ступила вводная о пожаре 
в травматологическом от-
делении больницы из-за за-
мыкания электропроводки. 
По команде начальника от-
дела по делам ГО и ЧС ад-
министрации города Мурада 
Кодзоева были подняты по 
тревоге и выехали к месту 
происшествия спасатель-
ные команды пожарной ча-
сти, поисково-спасательного 
отряда «Тарко»,  электросе-
тей, горгаза, водоканала и 
других служб. Как и следу-
ет  по инструкции, первым 
делом сотрудники РОВД 
оцепили больницу и приле-
гающую территорию, созда-
ли контрольно-пропускные 

пункты, а спасатели из гор-
газа и электросетей обесто-
чили помещение и отклю-
чили газовые коммуникации 
с целью исключения даль-
нейшего возгорания. В то 
же самое время в здание 
больницы вошли пожарные 
и приступили непосред-
ственно к тушению пожара, 
а спасатели из ПСО «Тар-
ко» вместе со спасательны-
ми звеньями ЦРБ занялись 
эвакуацией больных и по-
сетителей из травматологи-
ческого отделения. При этом 
применялось альпинистское 
снаряжение «Полиспас» и 
медицинские носилки. После 
эвакуации непосредственно 
из зоны бедствия и оказа-
ния первичной медицинской 
помощи «пострадавшие» 
на машинах «скорой по-
мощи» условно доставля-
лись в пункт временного 
размещения, развернутый 
на базе физкультурно-

оздоровительного комплек-
са.   

На учениях присутство-
вали  представители ре-
спубликанского управления 
МЧС З.Кодзоев, Х.Колоев, 
А.Цуров и наблюдали за хо-
дом учений. Они дали вы-
сокую оценку малгобекским 
спасательным службам за 
их четкие, слаженные дей-
ствия, оперативность и хоро-
шую профессиональную вы-
учку. Особо были отмечены 
действия сотрудников ПСЧ-2 
(начальник А.Барахоев), 
ПСО «Тарко» (М.Мержоев) 
и спасательной службы 
больницы (зам.главврача по 
ГО и ЧС Р.Картоев).  Будем 
надеяться, что в городе не 
произойдет каких-либо сти-
хийных бедствий или техно-
генных катастроф, которые 
потребуют от спасателей  
проявления этих навыков и 
умений.

М. ЭрзИеВ

Секретарь совета безо-
пасности РИ Ахмед Котиев 
прокомментировал итоги 
своей совместной поездки 
в Дагестан с уполномоч-
ным по правам человека 
Джамбулатом Оздоевым, 
где они ознакомились с 
опытом работы комиссии 
по адаптации бывших бое-
виков. 

Напомним, в Дагестане ко-
миссия по оказанию содей-
ствия в адаптации к мирной 
жизни членов НВФ образо-
вана в соответствии с указом 
Главы Дагестана от 2 ноября 
2010 года. 

Ахмед Котиев отметил, 
что дагестанская комиссия 
по адаптации «работает  
успешно». «Самое главное, 
что у них есть стремление 
к лучшему исполнению этой 
работы», - подчеркнул он. 

В то же время секретарь 
совбеза Ингушетии отметил, 
что в Дагестане эта работа 
продолжается недолго, в то 
время как в Ингушетии она 
ведется при участии Гла-
вы республики достаточно 
давно. Последние две явки 
с повинной членов НВФ, по 
словам Ахмеда Котиева, 
произошли буквально в те-
чение последней недели. 

В свою очередь уполномо-

ченный по правам человека 
Джамбулат Оздоев сказал о 
необходимости работы по-
добной комиссии. «Очевид-
но, что силовыми действия-
ми ситуацию не исправить», 
- подчеркнул он. 

Между тем Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров в 
беседе с журналистами не-
давно сказал, что в респу-
блике продолжаются профи-
лактические мероприятия с 
участниками НВФ и их род-
ственниками. "Благодаря 
этой работе, только в теку-
щем году сложили оружие 
и вернулись к мирной жизни 
12 человек. Это как члены 
бандподполья, так и их по-
собники. Но даже если бы в 
течение года пришел только 
один человек, то и это уже 
большой плюс", - подчер-
кнул Евкуров. 

Он еще раз призвал моло-
дежь отказаться от преступ-
ной жизни и сдаться право-
судию. "Я призываю нашу 
молодежь, всех тех, кто за-
мешан в противозаконных 
делах, - остановитесь! Нам 
необходимо созидать, раз-
вивать свою республику», - 
отметил Евкуров. 

Пресс-служба 
Главы рИ

Период летних каникул – 
время реализации несколь-
ких важных для грядущего 
учебного года процессов, 
один из которых - организа-
ция и проведение ремонтно-
восстановительных работ в 
общеобразовательных заве-
дениях республики.

Предварительно во всех 

администрациях городов и 
населенных пунктов прове-
дена работа по составлению 
дефектных актов и подго-
товке к проведению текущих 
и косметических ремонтов. 
В настоящее время в 118 
учреждениях Ингушетии ве-
дутся малярные и покрасоч-
ные работы.

Приоритетным вопросом в 
деле подготовки школ явля-
ется пожарная безопасность. 
В этих целях заключено со-
глашение по модернизации 
учреждений общего обра-
зования на сумму 68,8 млн.
рублей. Данные средства 
пойдут на улучшение сани-
тарных и пожарных условий 
школ.

Для устранения имеющих-
ся недостатков в вопросе 

пожарной безопасности и 
производства необходимых 
работ, учреждениям, находя-
щихся в ведении министер-
ства образования, выделе-
ны субсидии в размере 13,5 
млн. рублей.

«Обновленными» боль-
шую часть школ можно бу-
дет назвать уже 15 августа. 
Объекты, где проводится ка-
питальный ремонт, - ГКК с.п. 
Сурхахи, санаторно-лесная 
школа с.п. Галашки и интер-
нат №4 г. Малгобека будут 
сданы 26 августа.

Из федерального бюджета 
на противоаварийные меро-
приятия планируется полу-
чить финансовые средства 
в размере 40 млн. 539 тыс.
рублей. 

Пресс-служба Главы рИ

Учения малгобекских спасателей

Школы Ингушетии «обновят» 
до 26 августа

26.07.2011г. Глава республики провёл рабочее совещание с участием председате-
ля правительства Мусы Чилиева, помощника-советника Мустафы Белхороева, вице-
премьера Мухарбека Мизиева и представителей строительных компаний. 

Основной вопрос, обсуждавшийся на встрече, - это ход работ по реконструкции взлётно 
- посадочной полосы аэропорта «Магас». В воскресенье Юнус-Бек Евкуров лично выезжал 
на строительную площадку, и там же в аэропорту провёл совещание, на котором высказал 
замечания по объекту и дал ряд поручений. Юнус-Бек Евкуров подчеркнул, что качество вы-
полняемых работ для республики имеет большое значение. «Это не такой объект, который 
можно часто переделывать» - отметил он. В вопросе определения субподрядной органи-
зации Глава оказался так же категоричен: «Мне нужен человек, который умеет строить и с 
которого я потом смогу спросить», - заключил он. 

Реконструкция взлётно-посадочной полосы и другие работы в аэропорту ведутся по фе-
деральной целевой программе «Развитие транспортной структуры в России». Генеральным 
подрядчиком является ОАО «СоюздорНИИ». По словам заместителя директора Виктора 
Ефименкова и руководителя субподрядной организации «МАЛЬТЕС» Абукара Мальсагова, 
в сроки они уложатся, до сих пор небольшая задержка была из-за проектно-сметной до-
кументации. 

Глава Ингушетии озвучил крайний срок сдачи объекта, когда всё должно быть готово, - 
это 25 сентября. Потом начнутся пробные взлёты и посадки, и затем возобновится рейс на 
Москву. Взлетная полоса имеет стандартную длину 3000 метров, и осуществлять авиапере-
возки уже смогут самолёты марки «Боинг». 

Юнус- Бек Евкуров поручил председателю правительства еженедельно выезжать на ме-
сто и следить за ходом работ. Также по итогам совещания были даны поручения Мустафе 
Белхороеву и Мухарбеку Мизиеву с обозначением сроков их выполнения. 

Качество имеет 
большое значение 

За полгода 
к мирной жизни 

вернулись 
12 членов НВФ

Делегация из Ингушетии 
принимает участие 

в экономическом форуме-2011
В Махачкале начал сегодня работу первый Дагестанский экономический форум-2011, ор-

ганизованный правительством Дагестана, НП «Нефтяник» и агентством инвестиций и внеш-
неэкономических связей Республики Дагестан. В нем принимают участие члены российского 
правительства, депутаты, руководители субъектов СКФО во главе с полпредом президента 
РФ Александром Хлопониным, делегации из стран СНГ и дальнего зарубежья, бизнесмены. 

В качестве полноправного участника форума в Махачкале находится делегация из Ингу-
шетии во главе с Юнус-Беком Евкуровым. В выставочном центре «Каспий Экспо» на стендах 
экспозиции Республики Ингушетия представлены проекты в области развития энергосбере-
гающих технологий, туристического кластера, промышленного производства, эксклюзивная 
продукция из рыбьей кожи индивидуального предпринимателя Ахмеда Шадиева, продукция 
завода минеральных вод «Ачалуки» и многое другое. Экспозиция Ингушетии вызвала повы-
шенный интерес среди участников форума. Полпред Алекандр Хлопонин начал осмотр вы-
ставки со стендов Ингушетии и остался доволен. 

Глава округа высказал мнение о перспективах экономического форума. По его словам, 
формат этого масштабного мероприятия, в основе которого лежит прямой диалог всех заин-
тересованных в экономическом партнерстве сторон, - имеет большие перспективы. 

- Экономические форумы завоевывают все больший авторитет, будем осваивать для их 
проведения новые площадки в других регионах, выходить на международный уровень, при-
влекать инвесторов. Не вечно же нам стрелять, - сказал Александр Хлопонин. 

Ожидается, что на форуме будет подписано соглашение между Дагестаном и Ингушетией о 
торгово-экономическом, научно-техническом, социальном и культурном сотрудничестве. 

Пресс-служба Главы рИ 

Малгобек на памятных монетах
Банк России с 1 августа 2011 года в рамках эмисси-

онной программы выпускает в обращение памятные 
монеты из недрагоценного металла номиналом 10 
рублей серии "Города воинской славы". 

Монета "Малгобек", тиражем 10 млн.шт., имеет 
форму круга желтого цвета диаметром 22,0 мм. На 
лицевой и оборотной сторонах имеется выступаю-
щий кант по окружности. Боковая поверхность в виде 
прерывистого рифления с чередующимися участка-
ми, имеющими разное количество рифов.

На лицевой стороне монеты по окружности распо-
ложены надписи: в верхней части - "БАНК РОССИИ", 
в нижней части – "2011". Слева и справа расположены изображения ветви лавра и дуба. 

На оборотной стороне монеты расположено рельефное изображение герба города Малгобе-
ка, по окружности имеются надписи: в верхней части – на ленте "ГОРОДА ВОИНСКОЙ СЛАВы", 
в нижней части - "МАЛГОБЕК".

Соб. инф.
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Новость о том, что Кон-
ституционный Суд РФ раз-
решил постоянную реги-
страцию граждан в домах 
на садовых участках зе-
мель сельскохозяйствен-
ного назначения, достаточ-
но быстро облетела все 
электронные и печатные 
СМИ. Дачники заинтересо-
вались, появились темы 
для обсуждения. Однако 
с юридической точки зре-
ния не везде информация 
была развернутой и объек-
тивной. Помочь гражданам 
разобраться в этом вопро-
се досконально, получить 
ответы на интересующие 
вопросы, и при необходи-
мости с легкостью реали-
зовать свое законное пра-
во, надеюсь, поможет эта 
статья. 

Постановление Консти-
туционного Суда №13-П, 
вынесенное 30 июня 2011 
года, касается возможности 
регистрации граждан по ме-
сту жительства, то есть по-
стоянно, в своих загородных 
домах. 

На что необходимо обра-
тить внимание.

Прописаться можно на 
дачном участке с домом, 
пригодным для постоянного 
проживания. 

На сегодняшний день, пока 
не внесены изменения в за-
конодательство, видится два 
основных пути оформле-
ния регистрации на дачных 
участках. Оба они вписыва-
ются в рамки существующих 
юридических процедур. Ка-
кой из вариантов окажется 
более эффективным пока-
жет время.

Во-первых, имея на руках 
все правоустанавливающие 
документы: свидетельство 
о праве собственности на 
ваш земельный участок, 
свидетельство о праве соб-
ственности на сам дом, план 
жилого помещения и его тех-
нический паспорт (подойдут 
также нотариально заверен-
ные копии этих документов), 
вы можете обратиться в 
межведомственную комис-
сию. Такие комиссии созда-
ются при органах исполни-
тельной власти для оценки 
жилых помещений жилищ-
ного фонда. Существуют 
комиссии при федеральном 
органе исполнительной вла-
сти, органах исполнительной 
власти субъектов и органах 
местного самоуправления. 
На основании заявления 
собственника жилого поме-
щения комиссия проводит 
оценку соответствия поме-
щения установленным за-
коном требованиям, прини-
мает решение о признании 
жилого помещения пригод-
ным или непригодным для 
постоянного проживания и 
составляет соответствую-
щее заключение (в 3-х экз.). 
Получив такое заключение, 

нужно обратиться для реги-
страции в территориальное 
отделение Федеральной ми-
грационной службы (ФМС 
России), при этом не лишним 
будет сослаться на принятое 
постановление Конституци-
онного Суда Российской Фе-
дерации. ФМС осуществляет 
регистрацию. В случае отка-
за в регистрации следует не-
медленно обратиться в суд с 
заявлением об оспаривании 
решения, принятого ФМС. По 
общему правилу обратиться 
в суд необходимо в течение 
трех месяцев со дня, когда 
вам стало известно о нару-
шении ваших прав и свобод. 
Заявление рассматривает-
ся судом в течение 10 дней, 
Верховным Судом Россий-
ской Федерации – в течение 
2-х месяцев, по окончании 
судебного рассмотрения вы-
носится решение. 

Во-вторых, если по какой-
либо причине вы не можете 
осуществить регистрацию 
указанным путем (возмож-
но в вашем субъекте еще 
не создана такая комиссия), 
тогда признать жилое строе-
ние пригодным для посто-
янного проживания можно 
в районном суде по месту 
нахождения (регистрации) 
земельного участка. В суд 
необходимо представить все 
вышеперечисленные право-
устанавливающие докумен-
ты, кроме того, необходимо 
обязательно приложить до-
кумент, подтверждающий 
невозможность получения 
необходимого заключения в 
ином порядке. Суд может на-
значить техническую экспер-
тизу, по результатам которой 
будет вынесено судебное 
решение. На основании вы-
несенного положительного 
решения вы также имеете 
право обратиться в терри-
ториальное отделение ФМС 
для регистрации по месту 
жительства в вашем загород-
ном доме.

Категория земель вашего 
земельного участка.

Еще в 2008 году Конститу-
ционный Суд разрешил реги-
страцию на садовых земель-
ных участках в пределах 
населенных пунктов (однако 
соответствующие поправки в 
законодательство до сих пор 
не внесены). Вынесенное в 
конце июня постановление 
Суда еще больше расшири-
ло права дачников: теперь 
можно регистрироваться так 
же и на садовых земельных 
участках, относящихся к зем-
лям сельскохозяйственного 
назначения, располагаю-
щимся за пределами насе-
ленного пункта.

Прописаться можно уже 
сегодня.

Фактически с момента про-
возглашения постановления 
Конституционным Судом у 
дачников появилась возмож-
ность на законных основани-

ях регистрироваться в своих 
владениях.  

Необходимо отметить, 
факт регистрации граждан 
по месту жительства в до-
мах на земельных участках 
сельскохозяйственного на-
значения не влечет за со-
бой изменения статуса этой 
земли, другими словами, это 
по-прежнему будет земля 
сельскохозяйственного на-
значения, а не населенного 
пункта, и, следовательно, 
на органы власти не будет 
возложена обязанность по 
благоустройству, созданию 
и поддержанию коммуналь-
ной, транспортной, и иных 
инфраструктур этой терри-
тории, только лишь решение 
вопросов, непосредственно 
связанных с осуществле-
нием основных прав и сво-
бод человека и гражданина. 
Поэтому, задумываясь о 
возможности такой регистра-
ции, следует подумать также 
и о возможных затруднениях 
и неудобствах для самого 
гражданина, например, в ука-
зании своего точного адреса, 
медицинском или социаль-
ном обслуживании. 

Справочно.  
В нашей стране существует 

два основных вида регистра-
ции – по месту жительства 
(постоянная регистрация) и 
по месту пребывания (ре-
гистрация временная). Со-
ответственно, местом жи-
тельства признается место 
постоянного или преимуще-
ственного проживания (жи-
лой дом, квартира, служеб-
ное жилое помещение и др.). 
А местом пребывания – ме-
сто временного проживания 
(съемная квартира, санато-
рий, гостиница, больница и 
др.). 

По российскому законода-
тельству гражданин, изме-
нивший место жительства, 
обязан в 7-дневный срок об-
ратиться в соответствующие 
органы для регистрации по 
новому месту жительства. 
Для этого в территориальный 
орган ФМС России необходи-
мо представить:

1.     заявление установлен-
ной формы;

2.     документ, являющий-
ся основанием для вселения 
в жилое помещение (ордер, 
договор купли-продажи, сви-
детельство о праве на на-
следство жилого помещения, 
решение суда), а также иной 
документ или его должным 
образом заверенная копия.

Кроме этого, вас могут 
попросить предъявить до-
кумент, удостоверяющий 
личность. Однако, требова-
ния предоставить дополни-
тельно иные документы, не 
предусмотренные законом, 
например, подтверждаю-
щие оплату коммунальных 
услуг, или согласие банка 
на регистрацию в жилом по-
мещении, приобретенном по 
ипотеке и др., являются неза-

конными и должны быть не-
замедлительно обжалованы 
в вышестоящие инстанции. 

Весьма перспективный и 
удобный способ осущест-
вления регистрации – подать 
заявление в электронной 
форме через единый портал 
государственных и муни-
ципальных услуг (функций) 
– www.gosuslugi.ru. Зареги-
стрировавшись на сайте, вы 
можете заполнить электрон-
ный бланк заявления и на-
править его адресату. На 
основании этого электрон-
ного документа в течение 3 
дней ФМС осуществляет ре-
гистрацию. 

Поскольку жилые помеще-
ния могут быть приватизи-
рованными, т.е. находиться 
в частной собственности, а 
также находящимися в му-
ниципальной собственности, 
требования для осуществле-
ния регистрации могут не-
сколько различаться.  

Так, в частности, един-
ственным основанием для 
регистрации в приватизиро-
ванной квартире будет слу-
жить волеизъявление (согла-
сие) собственника. Метраж 
жилого помещения в этом 
случае не имеет значения, 
количество зарегистриро-
ванных человек может быть 
ограничено лишь самим соб-
ственником. В случае, если у 
жилого помещения несколь-
ко собственников, для реги-
страции необходимо будет 
получить согласие каждого 
из них. 

Напротив, для вселения в 
жилое помещение, занимае-
мое по договору социального 
найма (муниципальное жи-
лье) норма общей площади 
имеет значение, в случае 
нарушения этих требова-
ний наймодатель вправе за-
претить вселение граждан. 
Кроме того, необходимо по-
лучить согласие на регистра-
цию совместно проживающих 
членов семьи, в том числе 
временно отсутствующих. 

Следует помнить, что по 
общему правилу вселение 
несовершеннолетних детей 
в жилое помещение, где про-
живают их родители, осу-
ществляется независимо от 
мнения остальных собствен-
ников жилого помещения 
и совместно проживающих 
членов семьи.

Проверить свою квартиру 
на предмет «проживания» в 
ней незнакомых вам людей 
можно взяв выписку из до-
мовой книги и продублиро-
вав ее для убедительности 
копией финансового лицево-
го счета. В этих документах 
указываются все лица, заре-
гистрированные как постоян-
но, так и временно, в жилом 
помещении.

Желаю успехов в реализа-
ции своих прав!

Владимир ЛукИн

Жатва озимых продол-
жается. О том, сколько 
площадей убрано, каков 
общий объем намоло-
тов, какова урожайность 
в расчете на гектар, наш 
корреспондент попросил 
рассказать главного спе-
циалиста отдела растени-
еводства минсельхоза РИ 
Магомеда Цурова.

- На момент нашей бесе-
ды из 5436 гектаров ячменя 
были убраны 5335. До конца 
воскресного дня ячмень бу-
дет полностью убран. Вало-
вой сбор зерна с обозначен-
ных площадей составил без 
малого девять тысяч тонн. 
А в расчете  на круг - свыше 
18 центнеров. Это немного 
выше, чем в прошлом году.

В вышеуказанной валовке 
большая часть приходится 
на ГУП ОПХ «Нестеровское». 
1510 тонн ячменя намолоче-
но в этом лучшем сельхоз-
предприятии республики и 
Юга России. С каждого гек-
тара ячменного клина в этом 
госхозе намолочено по 35 
центнеров. Во многих ГУПах 
этот показатель не выше 16 
центнеров. 

Солидную лепту в общие 
намолоты внесло ГУП «Дай-
мохк», а также несколько 
других хозяйств.

Ячмень, можно сказать, 
уже убран. А вот уборка 
пшеницы продолжается. Из 
10968 гектаров этой куль-
туры на сегодняшний день 
убраны чуть более четырех 
тысяч, с которых намолоче-
но девять тысяч тонн. С каж-
дого из убранных гектаров 
собрано около 22 центнеров. 
В этом объеме опять-таки 
большая доля приходится 
на «Нестеровское». Напри-
мер, с убранных 583 гекта-
ров, а всего здесь пшеницы 
929, намолочено 2334 тонн 
зерна. Намолоты с каждого 
гектара составили свыше 36 
центнеров. При этом лучшие 
чеки пшеницы впереди. Там 
с каждого гектара, по словам 
руководителя хозяйства Ма-
гомеда Костоева, могут взять 
по 45 и выше центнеров. 

В «Даймохке» с каждого 
из обмолоченных 302 гекта-
ров хлеборобы взяли почти 
30 центнеров зерна. А всего 
здесь на 755 гектарах пред-

стоит убрать пшеницу. Вме-
сте с тем, надо отметить, что 
такой урожай земледельца-
ми «Даймохка» выращен на 
землях рискованной зоны 
Малгобекского района.  К 
сожалению, во многих дру-
гих малгобекских сельхоз-
предприятиях урожайность 
озимых в лучшем случае 
составила 16-17 центнеров, 
а в некоторых вообще чуть 
более 13 центнеров.

- Магомед, коль разго-
вор зашел об урожайности 
в расчете на гектар, како-
ва она в отдельно взятых 
районах?

- Самая высокая урожай-
ность хлеба в Сунженском 
районе. Замечу сразу, в этом 
большая доля ГУПа ОПХ 
«Нестеровское». В районе 
урожайность с гектара убран-
ных площадей составила 
25,8 центнеров. Так как в 
упомянутом госхозе лучшие 
чеки пшеницы впереди, уро-
жайность гектара в целом по 
Сунженскому району может 
составить 27-28 центнеров. 
На втором месте малгобек-
ские хлеборобы, намолотив-
шие с гектара чуть более 16 

центнеров. Аутсайдерами 
являются хлеборобы Назра-
новского района, намолотив-
шие по 14,2 центнера.

Должен сказать, что хле-
боробы здесь не причем. 
Они, будь у них нормальные 
условия для работы, выра-
щивали и могут вырастить 
хороший урожай. Виноваты 
во всем руководители от-
дельных ГУПов, которые, 
скажу прямо, не соответ-
ствуют занимаемым долж-
ностям. 

- Скажите, пожалуйста, 
в каких именно сельхоз-
предприятиях низкая уро-
жайность хлебов, и кто их 
руководители?

- В ГУПе «Барсукинское» 
с убранных площадей в рас-
чете на гектар взяли чуть 
более пяти центнеров. Это 
недопустимо низкая урожай-
ность. А в ГУПе «Плиевское» 
чуть больше, но не более де-
вяти центнеров. Директора 
этих хозяйств Башир Беков 
и Салангирей Гиреев недав-
но на коллегии минсельхоза 
были освобождены от зани-
маемых должностей. И это 
правильно.

Произведенная в этих хо-
зяйствах в 2010 году сельхоз-
продукция в три-четыре раза 
меньше, чем господдержка, 
которую они получили в том 
году. Ни в одном госхозе На-
зрановского района не до-
тянули до 19 центнеров в 
расчете на гектар. А ведь на-
зрановские земли - лучшие в 

республике. В совет-
ские времена, к при-
меру, урожаи озимых 
здесь были одними 
из лучших в бывшей 
Чечено-Ингушетии. 
В таком хозяйстве 
как совхоз «40 лет 
Октября», предше-
ственнике «Канты-
шевского», собирали 
по 40-45 центнеров. 
К такой урожайности 
необходимо вернуть-
ся.

- Магомед, как 
известно, для пол-
ного завершения 
уборочной страды 
были отведены 15-
16 рабочих дней. 
Согласно этим сро-
кам, жатва должна 

была быть завершена до 
20 июля, однако убороч-
ная страда еще продолжа-
ется. В связи с этим хоте-
лось бы спросить, когда, 
по-вашему мнению, завер-
шится жатва хлебов?

- Что касается уборочной 
техники, в частности, ком-
байнов, не скажу, что их у 
нас достаточно, но, по край-
ней мере, намного больше, 
чем было в предыдущие 
годы. Технику мы получили 
по федеральной целевой 
программе, а также по линии 
Росагролизинга.  Таких ком-
байнов 20. Есть и автотран-
спорт - «камазы» с прице-
пами - 16 единиц. Мы могли 
бы завершить жатву до кон-
ца июля, если б не частые 
дожди, по причине которых 
порою приходилось оста-
навливать уборку на два-три 
дня. И тем не менее, уверен, 
уборку мы завершим в пер-
вые дни августа, после чего 
сразу приступим к пахоте 
под сев озимых.

Ш. БАТАрБекОВ

У нас в Ингушетии уди-
вительное многообразие 
природных богатств, пло-
дородные земли, пашни и 
луга, реки пресной воды.  
Почти по календарю зима, 
лето, весна и осень, без 
торнадо и разрушитель-
ных ураганов, наводнений, 
цунами, градов и т.п. сти-
хийных испытаний. Живи 
– не тужи, одним словом. 
Только мало на рынке на-
ших мяса, кур, яблок, кар-
тофеля, помидоров, вино-
града…

И вот,  находясь в таком 
месте и слушая различные 
прогнозы  по теме продо-
вольственной безопасности, 
все же невольно задумыва-
ешься о дне завтрашнем. Не 
будем лукавить, признаемся 
себе, что опыт предыдущих 
поколений и наш собствен-
ный предупреждает: нет та-
кого невозможного испыта-
ния, которое невозможно в 
нашей жизни. 

Сидя за школьной партой, 
мы, затаив дыхание, слушали 
какого-нибудь почетного го-
стя – ветерана, который рас-
сказывал не только о смер-
тельных боях с фашистами, 
но и о испытании голодом. 
Карточная система, хроника 
ленинградской блокады, чер-
ные кубики мизерной нормы 
лишь сохраняющей жизнь… 
Кто мог представить, что 
спустя почти полвека,  ока-
завшись в привыкшей к при-
вилегиям и достатку Москве, 
мы будем покупать продукты 
по продовольственным та-
лонам?  И вроде бы никто, а 
ведь были люди - убеленные 
сединой наши старики, на-
ставлявшие: лучше держи во 
дворе три курицы, чем в кар-
мане три червонца. 

Речь шла, конечно, не о 
девальвации денег, мудрые 
люди учили  держать про за-
пас возможность хоть как-то 
пережить продовольствен-
ную нехватку, если она слу-
чится. Они  такое испытание 
«по пути к коммунизму» пе-
режили не однажды. 

Сегодня отдельные ученые 
говорят о том, что через 40-
50 лет еды на планете Земля 
всем людям не хватит.  Это 
вне зависимости от появле-
ния новых мировых техноло-
гий, позволяющих повышать 
урожайность основных видов 
пищевой продукции.  Одна из 
причин – нищета значитель-
ного числа людей, бедность. 
Отсутствие у них денег лиша-
ет их возможности участво-
вать в купле-продаже продо-
вольствия, соответственно 
производители  продоволь-
ствия на них не рассчитыва-
ют и на них, скажем так, еду 
(урожай) не готовят… Дис-
пропорция между богатыми и 
самыми бедными странами, 
несмотря на различную гума-
нитарную помощь, остается 
колоссальной. При этом надо 
заметить, что порция еды, как 
утверждают исследователи 
этого вопроса, в Европе в по-
следние десятилетия стала 
больше чем полвека назад. 
Люди,  ощущающие аппетит, 
едят  иной раз от скуки. Им 
не понять порою тех, кто ест, 
переживая голод.

Неизбежным, скорее все-
го, станет использование 
генно-модифицированной 
продукции, потому что ког-
да миллионы людей долж-
ны выживать, они не мо-
гут позволить себе такую 
роскошь, как натуральные 
продукты. Надо надеяться, 
что побочное влияние генно-
модифицированных про-
дуктов будет для здоровья 
людей незначительным. Во 
всяком случае мы  уже «при-
выкли» к ним – они давно на 
прилавках торговых точек и 
рынков, вкушаем, ощущения 
прежние…

Человечество всегда за-
думывалось о собственной 
продовольственной безопас-
ности и проецируя настоя-
щее на возможное будущее, 
всегда ломало голову, как 
прокормить себя завтра. И 
учитывая то, что сменилось 
столько поколений, находило 
те или иные решения. 

Наиболее реальным и пло-
дотворным, на наш взгляд, 
мы повторяем это сотни раз, 
является для каждого регио-
на использование  своих ре-
сурсов с умом, старанием, 
кропотливым трудом.

Ингушетия, только на пер-
вый взгляд, маленькая по 
территории республика, ведь 
наблюдаемых под посевами 
земель, вполне хватит, чтобы 
обеспечить республику хле-
бом и еще получать излишки. 
Подсобные хозяйства, новые 

сады, использование каче-
ственных семян и инструмен-
тов – можно получить в част-
ном подворье существенную 
прибавку в капитал семьи. 
Говоря о продовольственной 
безопасности, а значит и о 
жизненном благополучии лю-
дей, надо сказать о безрабо-
тице в сельской местности.

Помните, после развала 
СССР, когда не только заво-
ды и пароходы оказались в 
руках новых «демократов», 
но и земля – бывшие кол-
хозные поля, мы все стол-
кнулись с реальной угрозой 
остаться с пустой миской. 
Многотысячная армия раз-
личных фермеров ринулась  
в бой за урожай и ничего 
не получила – не хватило 
средств, техники, знаний и 
умения. Затем государство 
опомнилось и создало много-
численные ГУПы, многие из 
которых, увы, не  испытали 
такого процесса, как разви-
тие. Многие стали «дойными 
коровами» для нескольких 
человек и пустой надеждой 
для тружеников. Вот во всем 
этом раскладе говорить о 
создании новых рабочих 
мест и не приходилось. Чело-
век живущий ныне в селе, где 
у него под боком 20-30 соток 
земли, но не имеющий рабо-
ты, рад бы чем-то заняться, 
да денег нет. Часто прихо-
дится встречаться с людьми, 
которые очень хотят начать 
небольшой бизнес – откорм 
бычков, кур штук сто завести, 
теплицу поставить и т.д., но 
они не знают где его взять, 
этот первоначальный капи-
тал. Говорят, по безработице 
можно на развитие бизнеса 
получить 58 тыс. рублей, но 
не знают они,  настоящие 
труженики, не искушенные в 
дебрях нашего заботливого 
законодательства,  как полу-
чить финансовую поддержку. 
Не на бумаге. 

Много лет назад, постоян-
но возвращаясь к этой теме, 
мы много раз поднимали во-
прос возрождения так назы-
ваемой малой кооперации 
на селе. Дает государство 
человеку, к примеру, безра-
ботному жителю села, двух-
трех телят мясной породы на 
откорм, фуражом снабжает, 
и по договору через два года 
свою часть государственного 
мяса забирает, а половину 
отдает  этому человеку. За-
тем этот процесс-договор 
возобновляется, и глядишь, 
на селе появилась неболь-
шая животноводческая фер-
ма, где разводят элитную 
мясную породу, не хуже чем 
в США, Германии или Фин-
ляндии. Можно кур дать и 
стройматериал на постройку 
соответствующего помеще-
ния для пернатых, с теплицы 
часть  продукции поступала 
бы в государственные учреж-
дения и т.д.  По два-три-
четыре человека получили 
бы постоянную работу, зара-
боток,  у сельчан перед гла-
зами пример будет заботы 
государства о них, они будут 
связаны с ним буквально об-
щими интересами и пользой. 
Сельская молодежь, которую 
часто упрекают во всех гре-
хах и отклонениях, она же не 
слепая, когда видит что  есть 
перспектива жить хорошо – 
выберет правильную доро-
гу, а когда видит показуху и 
воровство – может плюнуть 
на все заверения о светлом 
будущем. А так эти люди, а 
они все работяги, крепкие, 
надежные, с руками мозоли-
стыми, мучаются  вынужден-
ным бездельем, огородами 
живут. 

Надо депутатам, полити-
кам, ученым, аграриям как 
то продумать этот вопрос. 
Очень хорошо, что есть гран-
диозные проекты и большие 
хозяйства, но добавка, в виде 
указанной кооперации,  здесь 
не помешает. И еще, исходя 
из своего скудного опыта, за-
метим, что земля в Ингуше-
тии хорошая, плодородная, 
если что-то посадить, и вода 
есть для полива, не сомне-
вайтесь – добрый урожай 
будет. Необходимо где-то 
возродить, а в большинстве 
случаев развивать систему 
орошения – она очень важна 
и для небольших хозяйств. В 
условиях рыночной экономи-
ки, когда мало рабочих мест 
и наблюдается постоянный 
рост цен на продукты пита-
ния, подобная кооперация 
и помощь небольшим част-
ным хозяйствам, может су-
щественно облегчить жизнь 
тысяч людей. Продоволь-
ственная безопасность и 
благополучие начинаются с 
подсобных хозяйств.

Я. СуЛТЫГОВ

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

КТО  ПОДСОБИТ  
ПОДСОБНОМУ 

ХОЗЯЙСТВУ
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Сунженские 
хлеборобы впереди

Дачная прописка – это возможно!
Аппарат уполномоченного по правам человека в Российской Федерации

19 июля, в рамках Обще-
российского народного 
фронта лидер партии «Еди-
ная Россия» Владимир Путин 
встретился с представителя-
ми российских  конфессий, 
национально-культурных 
и общественных органи-
заций. Участники встречи 
обсудили проблемы много-
национальности в стране, 
его гармоничного развития 
на основе этнического и 
культурного разнообразия, 
борьбы с проявлениями экс-
тремизма и ксенофобии, 
взаимодействия в этих це-
лях органов власти и обще-
ственных организаций. Он 
отметил, что в современной 
России много проблем, свя-
занных с выстраиванием от-
ношений между представи-
телями конфессий, а также 
разных этносов, и поэтому 
Путин призвал решать меж-
национальные проблемы на 
площадке Общероссийского 
народного фронта. 

 Именно  здесь могут со-
бираться люди не только 
различных политических 
взглядов, но и самых раз-
ных конфессий и этниче-
ских групп. Это необходимо 
для того, чтобы совместно 
выявлять проблемы, пред-
лагать наиболее эффектив-
ные способы их решения в 
ходе открытой, свободной 
и честной дискуссии». Рос-
сия не должна допустить 
разгорания национального 
конфликта внутри страны, 
это тупик – путь в никуда»,- 
заявил Владимир Путин. В 
мире множество многона-
циональных государств. И 
все же Россия стоит в этом 
ряду особняком. Нигде на 
планете на одной террито-
рии не проживает более 180 
народностей и этносов, при-
чем все эти народности не 
пришлые, эмигрировавшие 
из других мест, как, напри-

мер, в Соединенных Штатах 
Америки, а проживающие на 
территории страны исконно. 
"У нас-то не эмигранты, у нас 
каждый этнос имеет свою на-
циональную, как бы так ска-
зать, территорию обитания, 
свои корни; другой родины 
у наших граждан, к какой бы 
конфессии или к какой бы 
национальной группе они не 
относились, другой родины, 
кроме России нет", - подчер-
кнул Владимир Путин.

 Также премьер указал 
на то, что мигранты, пере-
езжающие жить в нетради-
ционные для себя регионы 
России, должны быть защи-
щены законом и обществен-
ной моралью, однако долж-
ны уважать культуру и язык 
того места, куда они перее-
хали. "Нам нужно вырабаты-
вать такое отношение к тем, 
кто приезжает, чтобы они 
чувствовали себя, где бы 
ни проживали на террито-
рии России, полноценными 
гражданами своей страны, 
- сказал он - "Нужно, чтобы 
они все были защищены за-
коном и общественной мо-
ралью; мы должны воспиты-
вать всех наших граждан в 
духе уважения друг к другу; 
и уж если кто-то перемеща-
ется на территорию своего 
нетрадиционного прожива-
ния, он должен с уважени-
ем относиться и к культуре, 
и к языку, и к обычаям тех 
людей, среди которых он 
решил жить", - сказал Вла-
димир Путин. По его словам, 
опираться лишь на силу и 
мощь государства в этом во-
просе невозможно, и поэто-
му  представители всех  кон-
фессий  должны принимать 
в этом активное участие. 
Для представителей всех 
религий Россия должна быть 
родным домом.

Пресс-служба   
ИрО «еДИнАЯ рОССИЯ»

(Окончание.)

- Воти, – со всех ног несет-
ся мне навстречу маленькая 
девочка. Я не сразу узнаю 
свою племянницу Гаяну Ужа-
хову из Карабулака. Ей толь-
ко шесть лет. Она здесь вме-
сте с братом Магомедом. 

- Я приехал, чтобы забрать 
вас домой – говорю я девоч-
ке.  Улыбавшаяся до того,  
Гаяна, медленно отходит от 
меня. Видно, что ребенку не 
по душе мои слова. Сейчас 
молодежь продвинутая. Пока 
я разговаривал с воспитате-

лями, Гаяна куда-то сбегала, 
а потом подходит ко мне с 
сотовым телефоном в руке 
и протягивает  мне  трубку.  
Оказывается, девочка попро-
сила у воспитателя её теле-
фон, позвонила домой отцу 
и спросила про меня. – Я не 
хочу домой - говорит девочка, 
глядя куда - то  мимо меня. – 
Можно я останусь?

- С этого года каждая смена 
длится 21 день. Если в про-
шлые годы дети отдыхали 
по две недели, и за счет уве-
личения смен мы охватыва-
ли больше детей, то теперь 
по рекомендациям медиков 
одна  смена длится три неде-
ли. Говорит директор лагеря 
Марем Аксагова. – Мы в до-
статочной мере обеспечены 
спортивным инвентарем. 
Дети с удовольствием игра-
ют в различные спортивные 
игры  - теннис, бадминтон, 
плавают в бассейне и ходят 
на пикники. Кажется, что 
здесь мало разнообразия и 
детям всё быстро надоеда-
ет, но это не так. Наши дети 
меняются на глазах. Они ста-
новятся подвижнее, веселее. 
Я бы отметила воспитателей 
Азу Бокову, Любовь Евлоеву, 
Фатиму Картоеву, Фатиму Ба-
рахоеву  за добросовестное 
отношение к своей работе. 
У нас один критерий оценки 
– если дети льнут к воспи-
тателю, если слушаются его  
- значит он не нуждается в 
дополнительной аттестации. 
Доверие ребенка для нас 
важнее всего. 

Пока мы говорим с ди-
ректором, наступает время 
полдника. Детвора идет в 

столовую, где для них уже 
накрыты столы с бананами и 
конфетами. 

Возле меня присаживаются 
трое мальчишек. Им  лет по  
12. Они не едят свои бананы, 
а отдают их младшим детям. 
– Почему сами не едите, не 
вкусные? – задаю вопрос.

- Почему - улыбается один 
из них, что ближе ко мне. –  
Мы уже большие, а это ма-
лыши, пусть они едят - рас-
судительно говорит  он. Вот 
такие здесь нравы.

Мы встречаемся со своим 
старым добрым другом, за-

местителем директора ДОЛа 
«Аьрзи» заслуженным ра-
ботником культуры Мухтаром 
Цуровым. Мухтар Мусиевич 
работает в лагере со дня его 
образования, и я, честно го-
воря, удивляюсь его терпе-
нию и постоянности.

- Иногда мне тоже кажется, 
что пора и на покой, но при-
дя вечером в свой кабинет 
и составляя план работы на 
следующий день, я понимаю, 
что это была моя мимолет-
ная слабость и это только 
придает сил и желания ра-
ботать с детьми. Недавно к 
нам приезжали полномочный 
представитель президен-
та Российской Федерации 
в Северокавказском феде-
ральном округе Александр 
Хлопонин и Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров. Мы встре-
тили высоких гостей нашими 
речевками. Полпред подарил 
нашим детям игрушки, осмо-
трел лагерь. Нам не стыдно 
встречать любого гостя. Дети 
у нас хорошие, – говорит 
Мухтар.

Пока мы разговаривали с 
руководителями, в лагерь 
приехали советники Главы 
Ингушетии Сергей Чапанов 
и Исраил Арсамаков. Это го-
ворит о постоянном контроле 
руководством республики во-
проса  летнего отдыха детей. 
Уезжал я из Таргима под ве-
селый детский гомон. Где-то 
среди младших детей резви-
лась  Гаяна, забыв про меня, 
и я не стал отрывать её от 
столь серьезного занятия.

М.ХАнИеВ 

Владимир Путин провел 
встречу  с представителями 

религиозных  и общественных 
организаций

«Аьрзи» - 
царство детства



CMYK

СЕРДАЛО3 стр.  № 117 (10650) 28 июля 2011 года

(Окончание. 
начало №109, 110, 111, 

112, 113, 114, 115,116)

Нельзя жаловаться и ныть. 
Это противно Богу. Нельзя 
начинать ходьбу, не взглянув 
вперед, и начинать разго-
вор, не оглянувшись назад. 
А что тогда можно? Можно 
только не делать то, что де-
лать нельзя. Умная жизнь 
состоит из запретов, как не-
вод состоит из ячеек. Можно 
только в точности соблюдать 
все табу. И тогда обществу 
не понадобятся расходы на 
содержание милиции, про-
куратуры, суда и огромного 
штата чиновников, тогда ис-
чезнет криминал, закончатся 
конфликты и исчезнет необ-
ходимость всяких наказаний. 
Когда у вас появится искуше-
ние, скажите себе: нельзя. И 
не только потому, что так Бог 
велел, а еще и потому, что 
это повелевает совесть.

Нельзя зариться на зем-
лю, где живет другой народ. 
Нельзя молиться ни на се-
вер, ни на юг, ни на восток и 
ни на запад. Молиться мож-
но только на Каабу. Нельзя 
не любить книги, ибо Коран 
тоже книга, нельзя спать 
днем, потому как это время 
для трудов и забот.

Нельзя ругать землю – она 
поглотит, нельзя ругать небо 
– туда устремится душа.

Нельзя быть скупым – это 
грех, нельзя быть расточи-
тельным – это двойной грех.

Нельзя брать мзду – это 
уродует твою душу, нельзя 
давать мзду – это уродует 
душу другого человека.

Нельзя водиться с завист-
ливыми, трусливыми, сла-
бовольными и вечно голод-
ными. Они в мороз никого не 
согреют, при пожаре никого 
не спасут, в бою отсидятся в 
окопах и свой ужин ни с кем 
не разделят.

Нельзя кушать стоя, лежа 
и во время ходьбы.

Нельзя отращивать волосы 
на щеках и подбородке, толь-
ко дуралеи считают, что бли-
зость к Аллаху определяется 
длиной бороды. Аккуратные 
и симпатичные лучше смо-
трятся как на земле, так и на 
небесах.

Нельзя затыкать уши, ког-
да говорит болтун. Когда на-
слушаешься вздорных речей 
и пустых разговоров, лучше 
понимаешь, что следует го-
ворить тебе.

Нельзя хулить и хвалить, 
кого попало. Узнай человека 
лучше, прежде чем давать 
оценку его достоинствам и 
недостаткам.

Нельзя воздавать поче-
сти правителю, льстить на-
чальству. Взамен получите 
объедки, обноски, плевки и 
пинки.

Нельзя класть шифер 
сверху вниз, строить дом с 
окнами во двор соседа, гнать 
самогон, а женщине противо-
показан такой род занятий, 
как произношение тостов.

Нельзя допускать, чтобы 
женщина сидела за решет-
кой. Пройдитесь по тюрьмам 
всей России, и вы убедитесь, 
что горянок там практически 
нет. В наше ужасное время 
возможны незначительные 
отклонения от нормы, но 
ингушская речь в местах не 
столь отдаленных не часто 
звучит. В стране, где есть 
законы, и эти законы не ис-
полняются или исполняются 
с большим скрипом, всегда 
можно найти лазейку, чтобы 
уйти от ответственности. Ло-
зунг «Женщине не место на 
нарах» здесь также привы-
чен, как соль на обеденном 
столе.

Нельзя жить по принципу 
– брать от жизни все. Вся-
кого, кто попробует это сде-
лать, непременно разобла-
чат, осмеют. Здесь никому не 
дано «держать верхушку», 
ибо на каждого варвара най-
дется свой варвар, на каждо-
го зверя – свой зверь.

 «Бугорная» психология в 
ингушском обществе никако-
го смысла не имеет. Это что-
то вроде затеи старика, ре-
шившего целый день бегать 
с мальчиками и делать те же 
шалости. Вечером старик не 
явился, его нашли мертвым в 
лазе под забором. Шутить и 
балагурить можно, но это за-
нятие для пастухов. А пасти 
чужой скот ингушам строго 
воспрещено – это презрен-
ная работа.

Нельзя не уважить просьбу 
гостя. Гостя  надо встречать 

на пороге, оберегать, кор-
мить, поить, в буквальном 
смысле укладывать гостя в 
постель и ревностно охра-
нять его покой и сон. Так 
продолжается три дня. По 
истечении этого срока гостю 
оказываются такие же поче-
сти как и любому члену се-
мьи. Да и гостю нужно честь 
знать.

Народные обычаи госте-
приимства нарушать нельзя. 
Любые отклонения от обще-
признанных норм считают-
ся признаками невежества, 
отсутствия совести и даже 
ущербности ума.

Мой народ говорил: нель-
зя дуть в одну дуду на пару 
с кем-то. Помните, как мы 
несли лозунги «Слава перво-
проходцам, передовикам, 
строителям коммунизма, 
вождям!»

А не лучше ли было, если 
на плакатах и растяжках 
были бы начертаны иные 
лозунги: «Позор лентяям, 
трусам, взяточникам, донос-
чикам, хапугам и прочей дря-
ни!» Может, не дожили бы мы 
до такого дня, когда у одного 
«юного» олигарха за такой ко-
роткий промежуток времени 
скопилось столько богатств, 
что хватает на формирова-
ние бюджета Ингушетии на 
сто и более лет. И зачем ему 
столько? Народ говорит: если 
ты едешь на кумыкской арбе, 
то пой кумыкскую песню, не 
смей уподобляться толпе. А 
мы посмели и насиловали 
зурну с двух сторон.

Весьма праведный и ува-
жаемый в Ингушетии святой 
говорил: «О, Господи, сделай 
так, чтобы все остальные 
люди были бы ближе к тебе, 
чем я. Я готов быть послед-
ним в этой великой очереди. 
Тогда бы не было на земле 
вражды, ненависти, подло-
сти и пошлости. Господи, ты 
скажи «нельзя», и я не сде-
лаю шага. Я остановлюсь, не 
доходя до пропасти».

Наиболее часто у ингу-
шей табу встречаются на 
семейно-бытовом уровне. 
Вот самые простые из них. 
Нельзя наступать на соль и 
яичную скорлупу, нельзя вы-
брасывать воду, стоя прямо, 
нельзя выбрасывать воло-
сы после стрижек. Их обя-
зательно надо завернуть в 
бумагу и сжечь. Нельзя есть 
свинину, пить кровь, указы-
вать пальцем на звезды, го-
ворить плохое об умершем, 
расстраивать сватовство, 
пить спиртное на похоронах, 
встречать гостя с незастегну-
тыми пуговицами на вороте 
рубашки, танцевать и петь в 
скорбные дни. 

Но оставим одноразовые 
табу и поговорим о систем-
ных запретах. Сноха не мо-
жет называть имени свекра, 
свекрови, мужниных братьев 
и сестер. Причем эти имена 
она не должна произносить 
даже тогда, когда обращается 
к их тезкам. Даже случайное 
произношение запретного 
имени подвергает женщину 
осмеянию и осуждению. Но 
как-то она должна обращать-
ся к новым родственникам? 
Конечно. Свекра и свекровь 
невестка называет просто: 
папа и мама, дади и нани. 
Старшего брата мужа, при-
мерно, называют Старший, 
младшего – Младший. Золо-
вок также называет Старшая, 
Младшая. А если их много? 
Здесь могут появиться имена 
типа Черноглазая, Синегла-
зая, Высокая, Усатый и т. д. 
О довольно забавном случае 
поведал ингушский писатель 
А. Боков в своем рассказе 
«Имя, которое нельзя про-
износить». Действие проис-
ходит у окошка регистрату-
ры, когда молодая женщина 
привела больного ребенка и 
заняла очередь. На прось-
бу назвать имя ребенка она 
молчит и смотрит по сторо-
нам. А вдруг кто-то в толпе 
окажется знакомым, уличит 
ее в нарушении националь-
ного этикета. Дело спасает 
бабка, которая перебирает 

мужские имена и, наконец, 
натыкается на то, что и было 
нужно.

Снохе запрещено сидеть 
при свекре, тем более ку-
шать при нем. Она не может 
приласкать своего ребенка 
при родителях мужа. Кстати, 
и отцу возбраняется брать 
ребенка на руки в присут-
ствии родителей. Всякий, 
кто нарушит этот обычай, 
считается плебеем. Зато ре-
бенка приласкают, утешат 
дедушка и бабушка. У ингу-
шей существует поверье, что 
внуков надо любить больше, 
чем своих детей. Старики го-
ворят: «Это враги, которые 
появились на свет, чтобы их 
любили». На первый взгляд 
это табу кажется совершен-
но абсурдным, но на самом 
деле за ним стоит целая си-
стема народных поверий. 
Пока жив старший отец, он 
родитель всех остальных, в 
том числе внуков и правну-
ков. По ингушским поверьям, 
родители больше любят 
своих детей, чем дети своих 
родителей. Нашли и этому 
объяснение: у Адама и Хавы 
(Евы) не было родителей, им 
некого было любить. С тех 
пор оно так и повелось. Но 
это больше шутка. На самом 
деле у ингушей существует и 
безупречно выполняется за-
прет на то, чтобы оставлять 
родителей без заботы, помо-
щи, ласки и доброты. Здесь 
вообще нет примеров, когда 
сыновья или дочери отдают 
престарелых родителей в 
приюты, оставляют их одних. 
Никакой скандал в семье не 
может стать основанием для 
ухода детей от состаривших-
ся родителей. Тот, кто риск-
нул бы пойти на это, подверг-
ся бы страшному осуждению 
и большой ненависти.

Наиболее осуждаемое со 
стороны других народов табу 
на то, чтобы ингушский зять 
никогда не встречался с те-
щей и тестем. Такое недопу-
стимо. Встретившись на ули-
це и даже переговорив друг с 
другом, зять или тесть, зять 
или теща могут разойтись, так 
и не узнав, что имеют дело с 
близким родственником. «Из 
всех ингушских обычаев мне 
приятен тот, что запрещает 
зятю встречаться с тещей», – 
смеялся один мой знакомый 
эстонец. Но шутки прочь. Что 
стоит за этим табу? Желание 
ингушей сохранить нормы 
народного этикета и не ри-
сковать. Сидение за одним 
столом, совместное распи-
тие горячительных напитков 
может привести к нештат-
ным ситуациям, скандалам 
и даже мордобою. Как это 
допустимо: ругнуться с роди-
телями жены, а затем идти 
к ней в постель. Что может 
быть унизительнее этого.

Нельзя пить и курить, а 
при определенных обстоя-
тельствах даже сидеть при 
отце и матери, перед стар-
шими братьями и близкими 
родственниками, старшими 
по возрасту. Многие этого не 
делают даже в присутствии 
старших по возрасту людей, 
не состоящих в родстве. 

Нельзя жить в доме роди-
телей жены, даже если их 
нет уже на этом свете и у 
них не осталось близких род-
ственников, наследников. Та-
кой дом или пустует, или его 
сдают в наем, или, в крайнем 
случае, продают.

Что стоит за этими табу?
В первом случае: кто ува-

жит тебя, если не твои млад-
шие члены семьи!? Здесь в 
ходу притча. У почтенного 
старца спросили, как тот до-
бился такого авторитета? 
Тот ответил: «Первой меня 
уважила жена, затем – дети, 
затем – соседи, жители села, 
потом и люди со всего края».

Во втором случае учитыва-
ется непререкаемое уваже-
ние зятя к родителям и пря-
мым родственникам супруги. 
Как можно раздеваться и 
спать в доме, где они жили? 
По старинным ингушским 
преданиям, тени умерших 

навсегда остаются в доме 
и им незачем видеть такое 
неуважение к ним со сторо-
ны детей. 

Распространяется табу и 
на единокровную семью. Сы-
новьям, не говоря уже о до-
черях, запрещено садиться 
за один стол с отцом. Нель-
зя курить при отце и матери, 
старшем брате. Для предста-
вителей многих народов это 
покажется странным. Но вду-
майтесь: пьянство и курение 
мы называем вредными при-
вычками. Зачем тогда про-
пагандировать эти вредные 
привычки? 

Ингуши до сих пор соблю-
дают родовые, или как их 
сейчас называют, тейповые 
отношения. Отказываться от 
них никому не дано. Право 
правого уступает праву род-
ства. Если в деле замешаны 
родственники, то справедли-
вость здесь устанавливается 
не по противоположности 
«белое и черное», а по сход-
ству «синее и голубое». Весь 
этот процесс можно назвать 
принципом перетягивания 
каната: если один и тот же 
проступок совершается сво-
им человеком – это оправ-
дывается, чужим – осуждает-
ся. Например, любой ингуш 
осуждает наркоманию, но 
если на иглу садится кто-то 
из своих и попадает в кутуз-
ку, то тот же ингуш, сломя 
голову, бросается спасать 
родственника. Нельзя поку-
шаться на право родства. 

Есть еще одно табу, кото-
рое теперь часто и легко на-
рушается. У ингушей всегда 
считалось унизительным де-
лом самозахваты земельных 
участков, переносы заборов 
на тротуары и дороги. Земля 
– Божье творение и достоя-
ние всех людей, говорили 
наши предки. Ныне такого 
нет, иная психология побе-
дила. Жалко змею, лежащую 
на дороге: скупой подумает, 
что это веревка, и подберет, 
говорили наши отцы. Они 
знали, что говорить.

Хвала Аллаху за то, что 
подавляющее большинство 
из нас не потеряло интерес 
к отсчету времени, соблюда-
ет нравственные ориентиры, 
отстаивает честь и досто-
инство, соблюдает запреты, 
установленные предками.

Один ингуш, заключенный 
в тюрьму, поведал своим со-
камерникам обо всех табу, 
которые сопровождают ингу-
ша от рождения и до смерти. 
И кто-то из участников бесе-
ды воскликнул: «Так зачем 
же тебя посадили сюда, если 
там, на воле, у тебя столько 
запретов? Где найдешь та-
кую идеальную тюрягу?»

Воистину, тюрьма запретов 
– идеальна. Она хотя и огра-
ничивает свободу, но не дает 
основной массе народа пе-
реходить границы дозволен-
ного. Рука, которая тянется к 
чужому добру, поднимается 
против другого человека, об-
жигается не только законом, 
но и мудростью сотен поко-
лений, прошедших по этой 
горестной и грешной земле. 
Такие руки надо рубить по 
локоть, еще выше и даже за-
одно с головой и шеей.

Видите, сколько у ингушей 
запретов, но часто случает-
ся, что их нарушают. Особен-
но это бывает тогда, когда 
молодые люди уезжают за 
пределы родной республики. 
Если вы хотите остановить 
не в меру пылкого кавказ-
ца, напомните ему о кодек-
се народных законов. Под 
напором таких аргументов 
он, скорее всего, не устоит, 
устыдится, образумится. Не-
писанные народные законы 
даже строже тех, что вошли 
в уголовный кодекс. Если хо-
тите иметь хорошие отноше-
ния с ингушом, назовите его 
братом, гражданином Рос-
сии, позовите его на помощь, 
когда находитесь в беде.

М. кАрТОеВ

ОБщЕСТВО

Особенности 
ингушского 

менталитетаС каждым годом всё 
меньше и меньше остается 
в горной зоне памятников 
ингушской средневековой 
каменной архитектуры. К 
сожалению, время не ща-
дит предметы нашего вос-
торга и поклонения. Так, 
сравнительно недавно   в 
горном ауле  Лялах рухну-
ла боевая башня, просто-
явшая не одно столетие. 

В горной зоне немало па-
мятников, которые мы мо-
жем легко потерять. Один 
из них - боевая башня в 
селе Хяни. Как говорят 
специалисты башню еще 
можно спасти, если найти 
для этого средства, но в 
тейпе Ханиевых, как и во 
всем ингушском обществе, 
много безработных. Нет 
олигархов и деньги взять 
неоткуда. 

На прошлой неделе в 
Хяни состоялся родовой 
сход Ханиевых, на кото-
ром люди  обсудили скла-
дывающееся положение 
в деле сохранения для 
последующих потомков, 
родных всем нам, памят-
ников ингушской истории 
и  архитектуры.

- Так может произойти, что 
лет через 50 наши потомки 
будут изучать историю на-
шей республики по полот-
нам художников,  – говорит 
мой коллега Магомед Ха-
ниев. Мы стоим возле ава-
рийной башни. Широкая,  
вертикальная  трещина, вы-
пирающие угловые камни. 
Сколько еще простоит это 
рукотворное чудо наших ге-
роических предков? 

- Процесс разрушения 

башни начался не вчера. 
Это длится, как минимум, 
уже лет 50 – говорит дирек-
тор заповедника Магомед 
Харсиев. 

«Как? Есть же службы, 
отвечающие за состояние 
памятников, и получающие 
за это деньги», - первое, что 
приходит в голову.

Удивляет, что люди, рабо-
тавшие до Харсиева  за эти, 
как минимум, 18 лет даже 
не обозначили проблему, 
не знали о ней,  не ездили 
сюда.

- Я давно говорю об этой 
башне. Мой отец жил здесь 
много лет, и я провел с ним 
немало времени. Раньше 
эта трещина была меньше 
– делится своими воспоми-
наниями Мовли Ханиев. – 
В последние годы процесс 
разрушения, на мой взгляд, 
усиливается - говорит он, с 
тревогой оглядывая родные 
места, где прошло его дет-
ство.

В Хяни приехали в этот 
день порядка 50 человек. 
Вряд ли эти горы с момента 
выселения  ингушей в ссыл-
ку видели такое скопление 
людей в одном месте: ста-
рики, дети, парни, девушки, 
люди среднего поколения. 

- Нас в тейпе Ханиевых, 
только  живущих  в Ингуше-
тии, 842 человека, – говорит 
учитель родного языка из 
станицы Троицкой Иса Ха-
ниев. Иса давно занимается 
исследовательской работой, 
у него накопилось немало 
интересных материалов ка-
сающихся не только истории 
тейпа Ханиевых, но и других 
ингушских обществ. 

– Нет нужды говорить, на-
сколько для нас всех значи-

мы эти места, и эти башни. 
Мы счастливы уже от того, 
что имеем такую историю 
и культуру. Сегодня сюда 
приехали не только мужчи-
ны, но и дети, женщины, и 
это очень правильно. Можно 
долго рассказывать об исто-
рических местах горной Ин-
гушетии, водить по музеям и 
показывать картины, но как 
гласит народная мудрость – 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Смотри, 
как живо они  делятся свои-
ми наблюдениями, – говорит 
Иса, показывая на группу 
юношей и девушек, стоящих 
возле башни. Люди обозре-
вают округу. Молодежь под-
нимается на ближние  хол-
мы. Густая, по пояс трава 
вокруг комплекса скошена 
благодаря старанию Зелим-
хана Ханиева. Зелимхан 
обкосил и места возможных 
экскурсий. В стороне кипит 
котел, вьется вверх синева-
тый дымок, за столом сидят 
старейшины тейпа, моло-
дежь угощает старших. На-
блюдая происходящее, лов-
лю себя на мысли, что сам 
не раз бывал здесь и видел 
разрушающуюся башню. С 
тех пор прошло не так мно-
го времени, но никто даже 
пальцем не ударил, чтобы 
спасти этот памятник. Не 
упустим ли мы время? Мо-
жет так произойти, что эта 
башня повторит судьбу баш-
ни в селе Лялах… 

Спасибо нынешнему ди-
ректору заповедника Ма-
гомеду Харсиеву, который 
систематически следит за 
состоянием этой башни. Это 
он восстановил в Ляжгах 
боевую башню рода Хар-

сиевых. «Сердало» писала 
об этом человеке несколько 
лет назад. Магомед счита-
ет, что башню в Хяни можно 
еще спасти, но нужна госу-
дарственная поддержка.  

– Наши предки умели 
строить на века. Я думаю, 
что эта трещина - резуль-
тат давнего обстрела.    По 
определению,  на таком пя-
тачке земли, где стоят почти 
рядом две башни, не может 
быть чтобы одна треснула, 
а вторая стояла целой, - де-
лится Магомед своими сооб-
ражениями. 

Спасибо этому человеку 
за его отношение к нашей 
общей истории, а для того 
чтобы было понятно чего 
стоит даже одна поездка на 
комплекс Хяни, попробуйте 
просто съехать с трассы до 
памятника по горному сер-
пантину вниз и потом под-
няться наверх. Не случайно 
старейшины,  приехавшие 
в родовое село, говорили о 
дорогах.

 – Мы просим Главу респу-
блики помочь с улучшением  
дорог в горной зоне и помочь 
нам пробить сюда дорогу от 
аула Гу, что примерно в ки-
лометре отсюда, – говорит 
85-летний Дауд Ханиев. – 
Мы жили в этих местах мно-
го лет. Отсюда нас сослали, 
сюда мы вернулись после 
возвращения на родину. Мы 
никогда не враждовали с 
соседями из Лялаха и Гув, 
всегда жили мирно и в со-
гласии. Но в начале шести-
десятых местные власти вы-
селили нас отсюда, полагая, 
что мы помогали абреку Хи-
зиру. Даже после вынужден-
ного переселения мы душой 
всегда здесь.  Здесь могилы 

наших предков,  
наша история, 
наше прошлое, 
настоящее и 
будущее, Пото-
му что без про-
шлого нет на-
стоящего. Надо 
чтобы каждый 
из нас знал и 
помнил эти ме-
ста, любил свою 
малую родину. 
Надо уважать 
законы своей 
страны и респу-
блики, работать 
на созидание. В 
последние годы 
мы, ингуши, 
стали делиться 
по религиозной 
п р и н а д л е ж -
ности. Что за 
глупость:  один 
верит во Все-
вышнего пра-
вильно, а другой непра-
вильно. Другие берут в руки 
оружие и под маркой «очи-
щения» веры убивают сво-
их соплеменников только 
потому, что они работают в 
правоохранительных орга-
нах. И среди наших братьев 
по тейпу есть такие потери. 
Погиб парень в расцвете 
сил, осталась вдова с деть-
ми. Конечно, дети вырастут, 
им помогает государство. 
Но за что убили человека? 
Нас же не так много, чтобы 
палить друг в друга,  - сокру-
шается старик. Молодежь 
и все приехавшие слушают 
старейшину.

 Этот человек прожил 
тяжелую жизнь. Ребенком 
пережил депортацию в Ка-
захстан. Чудом выжил в го-

лодное время. Вернувшись 
домой, работал, жил как 
все, но в октябре 1992 году 
был вынужден вновь поки-
нуть свой дом и все нажитое 
имущество. Наши старей-
шины не вспоминают о сво-

их личных невзгодах. Даже 
в преклонном возрасте они 
стремятся быть всегда сре-
ди людей и не жалуются на 
болячки. Вот живые приме-
ры силы народного духа и 
любви к своей земле. 

– Если кто из вас име-
ет возможность приезжать 
сюда чаще – приезжайте. Я 
сегодня словно 30 лет ски-
нул, - говорит Дауд, обнимая 
маленького мальчика, по-
просившего дедушку сфо-
тографироваться с ним на 
память. Каждого из нас при  
общении друг с другом ни на 
секунду не покидала мысль:  
что будет  с башней, и сколь-
ко их еще, ингушских башен, 
«дышащих на ладан»?  Чем 
занимались чиновники, ко-

торые могли в прошлом 
спасти эти башни от разру-
шения? Понятно, когда «пи-
лят» бюджетные деньги, о 
главном, святом некоторые 
люди забывают. Но эти ме-
ста святы для каждого ингу-
ша. А может средства не вы-
делялись? Хорошо сидеть в 
кабинетах,  жевать шашлык, 

упиваясь своим служебным 
положением. А за башенны-
ми комплексами наблюдать 
– дело обременительное. 
И горные дороги опасны, и 
жарко летом…

Сегодня необходима по-
мощь правительство Ингу-
шетии в спасении памятника 
средневековой каменной ар-
хитектуры в селе Хяни. 

Недавно в горной зоне с 
рабочим визитом  побывал 
полномочный представи-
тель президента Российской 
Федерации в Северокав-
казском Федеральном окру-
ге Александр Хлопонин. Я 
имел честь комментировать 
ход этой встречи и, с удо-
вольствием для себя, отме-
тил одобрение  Александром 
Хлопониным  предложений 
руководства Ингушетии по 

строительству в горной зоне 
горнолыжного курорта, тури-
стического кластера и зон 
отдыха.   Это очень хорошая 
идея, а что касается  спасе-
ния башни в Хяни  и других 
башен от разрушения, вся 

надежда у нас на Главу ре-
спублики Ю-Б.Б. Евкурова.

Уважаемый Юнус-Бек Ба-
матгиреевич В советские 
времена в горной зоне  один 
из туристических маршрутов 
проходил через горный аул  
Хяни. Большая просьба -  
обратить внимание на выше 
озвученную проблему, и 
дать указание соответствую-
щим службам принять неот-
ложные меры по спасению 
памятника. Это нужно всем 
нам ради сохранения насто-
ящего и  будущего ингушско-
го народа, и его истории.

М. ХАнИеВ,
заслуженный работник 

культуры рИ,
редактор отдела по-

литики и права ОГ 
«Сердало» 

РОДНыЕ МЕСТА

ИСТОКИ, КОТОРыЕ 
НЕЛЬЗЯ ПОТЕРЯТЬ

Взыскание долгов –
 одно из основных направлений деятельности Межрайонного отдела по исполнению особых 

исполнительных производств УФССП России по Республике Ингушетия
С начала года в Межрайонном отделе  судебных приставов  по исполнению особых исполнительных производств  УФССП 

России по Республике Ингушетия на исполнении находилось 737 исполнительных производств на сумму 2 млрд. 818млн. 675 
тыс. рублей.

В результате работы судебных приставов в первом полугодии  окончено 441 исполнительное производство на общую сумму  
396 млн. 361 тыс. рублей,  фактическим исполнением 384 исполнительных производства на сумму 72 млн. 464 тыс. рублей.

Одним  из социально значимых направлений деятельности Управления является  взыскание заработной платы.
Так, за 6 месяцев текущего года в   Межрайонном отделе судебных приставов по исполнению особых исполнительных 

производств подлежало исполнению 324 исполнительных производств о взыскании задолженности по заработной плате на 
сумму 36 млн. 176 тыс. руб.

Окончено 319 исполнительных производств на сумму 32 млн. 424 тыс. руб.
Одной из эффективных мер принудительного исполнения, применяемых судебными приставами-исполнителями структур-

ных отделов УФССП России по Республике Ингушетия, является наложение арестов на имущество должников.
В качестве должника, имеющего крупную задолженность по заработной плате,
необходимо отметить ОАО «Ингушнефтегазпром». Судебными приставами-исполнителями наложено  8 арестов на имуще-

ство данной организации,  на общую сумму 57 млн. 379 тыс. рублей, всего  реализовано 2 на сумму 9 млн. 349 тыс. рублей.    
 В настоящее время на реализацию передано имущество на сумму 48 млн. 030 тыс. руб. В случае реализации арестован-

ного имущества денежные средства будут распределены между взыскателями. 
Благодаря эффективной работе судебных приставов-исполнителей Межрайонного отдела  за первое полугодие 2011 взы-

скано:
- задолженность по налогам (сборам) – 16 916 000 руб.
- исполнительский сбор – 2 756 000 руб.
- административные штрафы -  719 000 руб.
- задолженность по кредитам – 12 000 000 руб.

Пресс-служба уФССП россии по республике Ингушетия
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Когда-то это небольшое 
строение было конторой 
назрановского совхоза. Те-
перь, судя по вывеске, оно 
принадлежит ГУПу «Насыр-
Корт». В этом строении 
находится несколько ор-
ганизаций. Среди них би-
блиотека. До 1992 года их 
было три филиала в На-
зрани. Со временем два 
сократили из-за проблемы 
финансирования. И остал-
ся только один филиал, 
который, кстати, функцио-
нирует с 1972 года.

Почти все это время заве-
дующей здесь проработала 
Аминат Муцольгова. Общий 
рабочий стаж ее составляет 
43 года. И все они отданы би-
блиотечному делу. С Аминат 
и состоялся наш разговор.

- Библиотеки сокращают, 
потому что стали меньше 
читать?

- Нет. Потому что нет фи-
нансирования. Плохо обсто-
ят дела с помещениями. Мы 
тоже арендуем это помеще-
ние.

- В пределах назранов-
ского округа сколько фи-

лиалов осталось на сегод-
няшний день?

- Шесть. Все они входят в 
назрановскую центральную 
библиотечную систему.

- Каков книжный фонд 
вашего филиала?

- Свыше семи тысяч.
- Пополняется?
- Почти нет. В этом году мы 

получили только несколько 
книг. И все они – краеведче-
ская литература. До пере-
стройки книжный фонд ком-

плектовали каждый месяц. 
Теперь пополняется слабо. 
Говорят, денег нет. 

- Коль скоро мы вспом-
нили перестроечный пери-
од, книги читают меньше, 
чем тогда?

- Наоборот больше. Гово-
рят, что дети в «компьютерах 
сидят». Ничего подобного. На 
время летних каникул у нас  
читатели детского возраста 
заметно прибавляются. Хотя 
у нас и не детская библио-

тека. Но у нас есть  детская 
литература. И детишки при-
ходят, охотно берут книги и с 
удовольствием читают.

- Кто, в основном, ваши 
читатели?

- Разные люди. Те, кто ра-
ботает рядом, те, кто живет 
поблизости. Люди разного 
уровня: рабочие, служащие, 
домохозяйки. Вот сейчас, в 
летнюю пору, много студен-
тов.

- Они находят здесь то, 
что им нужно?

- В основном, да. Иногда 
бывают затруднения. Но в 
большинстве случаев чита-
тели удовлетворены книж-
ным фондом.

Конечно, семь тысяч с не-
большим – это не густо. Но 
даже не найдя нужную тебе 
книгу, ты не уйдешь отсюда 
в плохом настроении благо-
даря климату, который здесь 
творят сотрудники библио-
теки. Всегда приветливые, 
радушные, хорошо знающие  
свое дело Аминат Муцольго-
ва, Тазират Албогачиева и, 
без преувеличения, общая 
радость для коллег и читате-
лей, Айшат Газдиева любо-

му читателю, независимо от 
возраста и рода деятельно-
сти, оказывают теплый при-
ем, сориентируют в нужном 
направлении.

Здесь нет читального зала, 
но если нужно почитать пе-
риодическую печать или кни-
гу, место для этого найдется. 
И несмотря на то, что библи-
отека занимает небольшое 
помещение, теснота не да-
вит. Многие  читатели пред-
почитают здесь читать прес-
су. Некоторые берут с собой 
с возвратом.

- Подписка у нас тоже ску-
деет, - говорит Аминат Му-
цольгова. – Все тот же во-
прос финансирования.

- Но вот мебель у вас, 
вижу, новая, красивая.

- Да, мебель мы недавно 
получили – столы, кресла, 
стеллажи для книжных вы-
ставок. Ожидаем еще другие 
стеллажи, каталожный ящик 
и еще кое-что.

- Будущее у библиотеки 
есть, как вы считаете?

- Затрудняюсь ответить.
- Но не закроют?
- Думаю, нет. В этом краю 

она одна.
М. кОДзОеВА

Компьютер книгу 
не заменит

«Понаблюдайте за детьми, 
бегающими и прыгающими, 
играющими и катающимися 
на роликах или велосипедах. 
Когда они проделывают все 
эти активные упражнения, 
они поглощают большое ко-
личество кислорода», - писал 
классик естественного оздо-
ровления Поль Брэгг. Без 
пищи человек может прожить 
40-50 дней,  без воды - при-
близительно пять  суток, без 
кислорода даже опытный ны-
ряльщик не протянет больше 
пяти минут. Кислород посту-
пает в организм двумя путя-
ми: через легкие и через кожу. 
Обратите серьезное внима-
ние: при  нехватке кислорода 
шлаки в организме сгорают 
не полностью, что приводит  
к накоплению в организме 
окиси углерода. Он опасен, 
так как  является основной 
причиной, содействующей 
возникновению болезней, в 
том числе и рака. Из курса 
природоведения, например, 
мне известно, что постоян-
ство газового состава атмос-
феры - важнейшее условие 
существования и развития 
жизни на Земле. Но ученые 
считают, что началась «утеч-
ка» кислорода из атмосфе-
ры (в земной атмосфере  
20, 95 % кислорода). Что на-
талкивает на такие сужде-
ния? Куда же уходит кисло-
род? Кислород потребляют 
не только человек и весь 
животный мир. Потребляют 
кислород в непомерных ко-
личествах заводы, фабрики 
и автомобили. Взамен они 
выбрасывают в атмосферу 
вредные газы. Например, ав-
томобиль, пробежав 300 км, 
потребит столько же кисло-
рода, сколько человек рас-
ходует на дыхание за целый 
год. Все это приводит к глубо-
ким размышлениям. Выруча-
ет от истощения кислородом 
атмосферу – растительный 
покров Земли. Академик   
К. А.Тимирязев говорил, что 
«одна лишь земная поверх-
ность растительности Ев-
ропейской России могла бы 
поддержать дыхание в 100 
раз превышающее настоя-
щее». Чтобы мы бережно 
и с любовью относились к 
растительности, приведу не-
сколько примеров. Многие 
растения обладают способ-
ностью выделять вещество, 
убивающее бактерии. Дизен-
терийные бактерии погиба-
ют, соприкоснувшись с ли-
стьями тополя. Кора пихты, 

к примеру, дифтерита. Один 
гектар можжевельника вы-
рабатывает столько летучих 
веществ, что их хватило бы 
для обеззараживания воз-
духа в небольшом городе.
Сосновый, дубовый, пихто-
вый, березовый леса уни-
чтожают вирусы и бактерии 
быстрее, чем  алоэ, чеснок, 
лук, перец, редька. Поэтому 
приходится просто сожалеть, 
что в большом прекрасном 
парке  Малгобека мало бы-
вает отдыхающих, не про-
водятся легкоатлетические 
кроссы и другие спортивно-
оздоровительного характера. 
Растительность сама  нужда-
ется в защите от загрязне-
ния атмосферы. От дурного 
воздуха страдают не только 
люди, но и деревья, выса-
женные на улицах, в скверах, 
в парках. Например, вяз, вы-
росший в лесу, доживает до 
трехсот лет, но на городской 
улице век его короче люд-
ского - 45 лет. Недолог срок 
и липы в городе – 50-80. А 
в лесу не редкость и 400- 
летняя липа. Один пример. 
По улице пронеслась толь-
ко одна машина, а сколько 
вредного газа выбросила она 
в воздух, сколько подняла 
пыли. Мы на все это не обра-
щаем внимания. А здоровье 
только одно. 

Здоровье человека – это 
результат взаимодействия 
человека и природной сре-
ды. Предстоящий разговор 
о капиллярах тесно связан с 
клетками организма. Струк-
турной единицей нашего ор-
ганизма является клетка. Что 
может клетка, подумает кто-
то, ведь она фантастически 
мала. Она все может. Клетка 
дышит, питается, удаляет из 
организма продукты распа-
да, размножается. Каждая 
клетка имеет свои функции. 
Ее можно сравнить с микро-
заводом, где все взаимос-
вязано и отлажено. Но за-
вод должен быть обеспечен 
сырьем, электроэнергией, 
водой, топливом. Тогда он 
сможет работать. Клетки ор-
ганизма тоже должны обе-
спечиваться питанием. Без 
питания нет жизни. По всему 

организму раскинуты мил-
лиарды капилляров, через 
которые питается организм. 
Поступающая по ним кровь 
несет клеткам кислород, ви-
тамины, жиры, углеводы, 
минеральные соли, она же 
уносит продукты распада. 
В капиллярах  содержится 
лишь 5% всей крови организ-
ма, но именно в них осущест-
вляется основная функция 
кровообращения – обмен ве-
ществ между кровью и тканя-
ми. Трудно представить, но 
капилляр в 50 раз тоньше че-
ловеческого волоса. Общая 
длина капилляров - 60-90 ты-
сяч километров (астрономи-
ческая цифра!). Масса чело-
веческого сердца составляет 
в среднем 250-300 граммов. 
Откуда же берется у него 
сила, чтобы протолкнуть 
кровь через капиллярную 
систему, доставляя питание 
каждой клетке? Обратимся 
за помощью к известному 
специалисту по естествен-
ному оздоровления челове-
ка Г. П. Малахову. Сердце 
накачивает кровь в артери-
альную систему, создавая в 
ней повышенное давление, 
в результате которого кровь 
движется в направлении 
капилляров. Повышенное 
давление в артериях необхо-
димо для того, чтобы протол-
кнуть  кровь через капилля-
ры. Но на самом деле этого 
оказывается недостаточно. 
Капилляры настолько малы, 
что частички крови – эри-
троциты (красные кровяные 
тельца)  с трудом протиски-
ваются по ним. Эритроциты 
имеют электрический заряд, 
при сближении друг с другом 
они отталкиваются.

 Итак, нас интересует дви-
жение крови по капиллярам, 
которые чудовищно малы. 
Продвижению крови по ка-
пиллярам способствуют два 
механизма - нагнетательная 
работа сердца и электриче-
ский заряд самих эритро-
цитов. Но это еще не все. 
Помогает этому движению 
и третий механизм – различ-
ные сокращения (которые 
выдавливают кровь из ка-
пилляров), также вибрации 

в организме. Выдающийся 
японский ученый Коцудзо 
Ниши в «Четвертом прави-
ле здоровья» (упражнение 
для капилляров) предложил 
специальные движения – 
поднятие рук и ног и потря-
хивание ими. Известно, что 
верхние и нижние конечно-
сти обладают огромным ко-
личеством капилляров. При 
встряхивании руками и нога-
ми в капиллярах возникает 
дополнительная вибрация, 
которая заставляет их чаще 
сокращаться и более актив-
но проталкивать кровь. А 
так как кровеносные сосуды 
в теле образуют единую си-
стему циркуляции крови, ло-
кальное улучшение ведет к 
улучшению кровообращения 
во всем организме. Недоста-
точная двигательная актив-
ность влечет за собой много 
отрицательных последствий. 
Ученые придумали даже 
специальный термин – гипо-
динамия, что значит умень-
шение подвижности. Одна 
из ее причин – условия со-
временной жизни. Чем боль-
ше появляется механизмов 
и  машин, освобождающих 
человека от физического 
труда,тем меньше он двига-
ется. Как результат, все чаще 
люди стали болеть. Как по-
мочь, что предложить? Про-
поведуются всевозможные 
формы «встряхивания». Тут 
и бег трусцой, и просто бег, 
и подпрыгивания, верховая 
езда и снятие физических и 
нервных нагрузок с помощью 
гимнастики. Часто советуют 
просто попутешествовать, 
сменить обстановку. Почему 
бег так благотворно влияет 
на все внутренние органы? 
Сердце, желудок, кишечник, 
печень, почки и другие орга-
ны человека в течение мил-
лионов лет формировались 
в условиях очень высокой 
подвижности, в условиях 
ежедневных сотрясений во 
время бега, быстрой ходь-
бы, прыжков, единоборств  и  
т. д. Поэтому сейчас, при на-
шем сидячем образе жизни, 
все эти органы нуждаются 
в помощи для очистки их от 
шлаков. Им нужно как сле-

дует встряхиваться. Ни пе-
чень, ни почки, ни тем бо-
лее сердце иными путями 
«промыть», «прочистить» 
нельзя. При беге человек  
преодолевает земную гра-
витацию, подскакивая и 
опускаясь в вертикальном 
положении. Кровоток в сосу-
дах также «раскачивается» 
входит в резонанс с бегом. 
Капиллярный кровоток в по-
кое на 1мм 2  поперечного 
сечения мышцы открыт при-
близительно на 30-80 капил-
ляров. При беге постепенно 
открываются ранее «спав-
шие» капилляры. Число от-
крывшихся капилляров при 
беге достигает 2500 на 1мм 
2. Бегать могут не все. Здесь 
могут быть разные мотивы, 
причины. Не могут позво-
лить себе бег прикованные 
к постели, ослабленные по-
жилые люди, а также стра-
дающие каким-либо забо-
леванием сердца (я уже не 
говорю о лени, когда человек 
ссылается на то, что у него 
нет свободного времени). К. 
Ниши пишет, что упражнение 
для капилляров ( человек 
ложится на ровную твердую 
поверхность, под шейные 
позвонки подложив валик, 
затем поднимает вверх 
обе руки и ноги  так, чтобы 
ступни ног располагались 
параллельно полу. Нужно 
1-3 минуты трясти обеими 
руками и ногами), вполне за-
меняет бег трусцой, но при 
этом исключает нагрузку на 
сердце и суставы. Выпол-
нение этого упражнения в 
обнаженном виде прине-
сет двойную пользу, так как 
усилит кожное дыхание, а 
значит и очищение организ-
ма от шлаков через кожу. 
Физическая нагрузка для 
человека, изнеженного бла-
гами цивилизации, особенно 
необходима. В покое в цир-
куляции участвует не весь 
объем крови и не вся сеть 
капилляров раскрыта полно-
стью. Эту сторону решают 
положительно физические 
упражнения, такие как мед-
ленный бег, известный как 
трусца, езда на велосипеде, 
катание на роликовых конь-
ках, плавание в щадящем 
режиме, быстрая оздорови-
тельная ходьба. 

В. БАрХАнОеВ,
внешкорр «Сердало»

(Продолжение следует)

Бег - спасение от недугов
ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА

 Автобус  останавлива-
ется у здания ансамбля 
Ингушского государствен-
ного ансамбля танца «Ингу-
шетия». Ребята, уставшие 
с дороги, но счастливые, 
выходят из автобуса, и 
на вопрос: «Как поездка, 
концерт состоялся»? от-
вечают: «Отлично, мы не 
ожидали».

В рамках Всероссийско-
го молодежного форума 
«Селигер - 2011» 23 июля в 
Твери проходил День Респу-
блики Ингушетия, где были 
запланированы выступле-
ние и виплекции Главы Ингу-
шетии Евкурова Юнус-Бека 
Баматгиреевича. Интерес 
молодежи к нашей респу-
блике был означен   пресс-
конференцией и нескольки-
ми встречами с участниками 
форума Главы Ингушетии, 
где, отвечая на вопросы, 
Юнус-Бек Баматгиреевич 
рассказывал о республике, 
в частности, о работе мо-
лодежных организаций, о 
задачах и путях развития в 
будущем. Вечером начался 
запланированный концерт 
мастеров искусств Ингуше-
тии, в котором приняли уча-
стие заслуженные артисты 
Ингушетии Лилия Гандарова, 
Илез Евлоев, солистка «Сту-

дии Эстрады» Айна Алиева, 
государственный ансамбль 
танца «Ингушетия». 

 Мы просим поделиться 
впечатлениями участни-
ка данного мероприятия, 
ведущего специалиста от-
дела искусств и досуговой 
деятельности министерства 
культуры Ингушетии Илеза 
Евлоева: «Организаторы 
форума волновались, пере-

живали, что на нашем кон-
церте может не быть боль-
шого числа зрителей, так как 
много встреч, конференций, 
где должны присутствовать 
делегаты, и до нас высту-

пали такие известные звез-
ды российской эстрады, как 
Александр Малинин, Пела-
гея, «Группа 312». Им прак-
тически не удалось удержать 
зрителя от важных встреч, 
лекций, занятий, а после 
вечернего построения, как 
только заиграла лезгинка и 
первые артисты нашего ан-
самбля показались на сце-
не, хлынул поток молодых 

людей к нашей площадке. 
Более того, после нашего 
выступления минут сорок 
продолжался импровизиро-
ванный концерт, лезгинку 
танцевали не только знато-

ки ее, но и ребята с многих 
регионов России, даже ино-
странцы».

 Интерес к нашей респу-
блике у участников форума 
огромен, как отметил в сво-
ем интервью Илез Евлоев, 
это чувствовалось во всем; 
в общении с нашими ребята-
ми, в желании получить как 
можно больше информации 
о нашем регионе, в налажи-

вании контактов с предста-
вителями из Ингушетии.

Художественный руково-
дитель государственного 
ансамбля танца «Ингуше-
тия», заслуженный деятель 

искусств Ингушетии Руслан 
Гадаборшев, как всегда скуп 
на слова, но на сей раз сам 
был удивлен выступлением 
коллектива: «Мы второй раз 
на этом форуме, в прошлом 
году коллектив выезжал с 
концертом. В этом году была 
часовая программа, где мы 
знакомили с искусством 
танца делегатов «Селигера 
- 2011». Меня удивило вы-
ступление ребят на одном 
дыхании, была некая оду-
хотворенность, несмотря на 
долгий переезд, работали 
они без отдыха. Мы пред-
ставили массовые танцы, в 
основном, и зритель благо-
дарный принимал на высо-
ком уровне. Может, сказался 
горячий прием публики, но 
коллектив работал на пре-
дельном подъеме, за что я 
им благодарен».

 Впереди трудовые будни, 
репетиции по оттачиванию 
мастерства, а сегодня они, 
уставшие, но одухотворен-
ные идут по домам, чтобы 
завтра снова ринуться на 
сцену, жить каждым «па», 
дарить зрителю те незабы-
ваемые минуты счастья и 
душевного тепла. В добрый 
путь, «Ингушетия»!

Д. кОДзОеВА

Территориальный фонд 
ОМС Республики Ингушетия 
информирует жителей Респу-
блики Ингушетия об открытии 
телефона «горячей линии»: 
8 (8732) 22-21-73. По всем 
фактам нарушения прав за-
страхованных лиц, выдачи 
страховых медицинских по-
лисов и по поводу качества 
оказания медицинских услуг 
в лечебно-профилактических 
учреждениях Республики Ин-
гушетия просим обращаться 
по указанному телефону.
--------------------------------------
Утерянный сертификат на 

материнский капитал, выдан-
ный в 2001 году на имя Оздо-
евой Залины Саламбековны, 
считать недействительным.
---------------------------------------
Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный в 2007 году на имя Батукаевой 

Марины Сагитовны, считать недействительным.
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный сертификат на материнский капитал серии НК-1 № 0591720, выданный в 2007 

году на имя Дудурговой Радмилы Батырбековны, считать недействительным.

Основной задачей отдела 
является противодействие 
коррупции, то есть выяв-
ление, предупреждение и 
пресечение коррупцион-
ных и иных правонаруше-
ний со стороны работников 
УФССП России по Респу-
блике Ингушетия, а также 
выявление и устранение 
условий, способствующих 
их совершению. Выполне-
ние указанных задач не-
возможно без обеспечения 
исполнения положений 
законодательства о феде-
ральной государственной 
гражданской службе, зако-
нодательства о противо-
действии коррупции в Рос-
сийской Федерации.

Для предупреждения и 
профилактики коррупции в 
Управлении в 1-м полуго-
дии 2011 года осуществлен 
ряд мероприятий. В част-
ности, завершена работа по 
внесению в должностные 
регламенты дополнений, 
устанавливающих обязан-
ности и ответственность го-
сударственных гражданских 
служащих в соответствии с 
требованиями Федерального 
закона  «О противодействии 
коррупции»

Одной из важнейших мер 
предупреждения коррупции, 
исключения проникновения 
в Службу коррупционно уяз-
вимых лиц с криминальным 
прошлым, является провер-
ка кандидатов на замещение 
вакантных должностей го-
сударственной гражданской 
службы, осуществляемая 

подразделениями обеспече-
ния работы с кадрами и во-
просов безопасности Феде-
ральной службы судебных 
приставов. Во взаимодей-
ствии с правоохранитель-
ными органами проверен  
91 кандидат, на службу в 
УФССП России по Республи-
ке Ингушетия, 

по результатам провероч-
ных мероприятий в связи с 
выявлением фактов, пре-
пятствующих поступлению 
на государственную граж-
данскую службу, в приеме 
на работу    отказано  троим  
кандидатам.

Разработан Порядок рас-
смотрения уведомления 
гражданских служащих пред-
ставителя нанимателя о 
фактах обращения в целях 
склонения их к совершению 
коррупционных правонару-
шений, который утвержден 
приказом от 25.11.2010 №383 
УФССП России по Республи-
ке Ингушетия, данный приказ 
доведен до всех работников 
Управления в рамках прово-
димых занятий по служебной 
подготовке, начальниками  
отделов аппарата Управле-
ния и старшими судебными 
приставами, постоянно кон-
тролируется ход его испол-
нения.

С начала года на рас-
смотрении Комиссии по со-
блюдению требований к 
служебному поведению го-
сударственных гражданских 
служащих Управления и уре-
гулированию конфликта ин-
тересов находилось четыре 
материала, все они направ-

лены в прокуратуру Респу-
блики Ингушетия для приня-
тия решения.

Также совместно  с орга-
нами прокуратуры Респу-
блики Ингушетия проведена 
проверка представленных 
государственными граждан-
скими служащими полных и 
достоверных сведений о до-
ходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного 
характера. 

За 6 месяцев в отделе 
противодействия коррупции, 
обеспечения работы с кадра-
ми вопросов безопасности в 
производстве находилось 66 
служебных проверок, из ко-
торых 55 служебных прове-
рок окончено и 10 служебных 
проверок на стадии рассмо-
трения.

По выявленным фактам 
нарушений требований за-
конодательства об испол-
нительном производстве, 
трудовой и исполнительской  
дисциплины к дисциплинар-
ной ответственности при-
влечено 68 государственных 
гражданских служащих.   

 С целью обеспечения «об-
ратной связи» с жителями в 
УФССП России по Республи-
ке Ингушетия круглосуточно 
работает «телефон доверия» 
(8734) 55-19-96. По указан-
ному номеру граждане могут 
сообщить о противоправных 
действиях судебных приста-
вов, фактах проявления кор-
рупции и злоупотребления 
служебным положением.

Пресс-служба уФССП 
россии по республике 

Ингушетия

Противодействие коррупции
«Ингушетия» на Селигере… 

КУЛЬТУРА

Коллектив редакции общенациональной газеты Республики Ингушетия «Сердало» выра-
жает искренние соболезнования главе администрации г. Назрани Бейэли Оздоеву по пово-
ду смерти его брата 

Микаила Джабраиловича Оздоева

Дала къахетам болба цох. Дала гешта долда цун. 
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла.

ОБъЯВЛЕНИЯ


